
 

 

 

CITTA’ DI BARI 
 

 MUNICIPIO II 
 

 

 

SESSIONE  ORDINARIA  

 

SEDUTA DI I^ CONVOCAZIONE 

 

DELIBERAZIONE N.  2024/00031            DEL  02/04/2024 

 

OGGETTO :    LINEE DI INDIRIZZO PER LA PROGRAMMAZIONE E 

REALIZZAZIONE  DI NUOVI INTERVENTI SU  DIVERSE STRADE DEL TERRITORIO 

MUNICIPALE. 

 

L’anno duemilaventiquattro il giorno 2 del mese di aprile, alle ore 15:30 ,con continuazione nei 

locali del Municipio, regolarmente convocato, si è riunito in seduta pubblica 

IL CONSIGLIO DEL MUNICIPIO 

All’inizio della trattazione dell’argomento specificato in oggetto, sono presenti: 

 

IL PRESIDENTE 

 SMALDONE AVV. GIOVANNI LUCIO  

 

I CONSIGLIERI 

 

N COGNOME E NOME Pres  N COGNOME E NOME Pres 

       

1 ABBATESCIANNI  Alessandra SI  12 PATRUNO Sig. Carlo SI 

2 AMBRUOSI  Virginia SI  13 PUTIGNANO Sig. Giovanni SI 

3 BATTISTA  Loredana SI  14 RELLA Sig. Giuseppe SI 



 

4 BONDANESE  Giuseppe SI  15 RUGGIERO Sig. Pierpaolo SI 

5 COLAPIETRO Sig. Matteo SI  16 SALEMMI Sig.ra Giovanna SI 

6 DAMIANI Sig. Nicola SI  17 SANTERAMO  Vito NO 

7 DI PANTALEO Sig. Davide SI  18 SCANNICCHIO  Saverio SI 

8 FIORENTINI  Emanuela SI  19 SCHIRONE Sig. Luigi NO 

9 LISCO Sig. Giacinto SI  20 TRAVERSA Sig. Giuseppe SI 

10 LOSITO Sig. Riccardo SI     

11 MONCADA  Vincenzo NO     

 

Assiste alla seduta, con funzioni di Segretario, il  Dirigente Umberto Ravallese . 

 

Totale presenti: n. 17  su n. 20 consiglieri assegnati  

Assenti :  Vincenzo Moncada Vito Santeramo Luigi Schirone  

 



 



 

OGGETTO: LINEE DI INDIRIZZO PER LA PROGRAMMAZIONE E REALIZZAZIONE  

DI NUOVI INTERVENTI SU  DIVERSE STRADE E MARCIAPIEDI  DEL 

TERRITORIO MUNICIPALE. 

Il Presidente del Municipio 2, Avv. Giovanni Lucio Smaldone, sulla base dell’istruttoria 

condotta dalla direzione del Municipio, riferisce: 

 

PREMESSO che la competente 1^ commissione  ordinaria del Municipio, “Lavori Pubblici”, 

nell’ambito dello svolgimento della propria attività, ha ricevuto diverse segnalazioni da 

parte dei cittadini, con le quali si è evidenziato lo stato di pericolosità e dissesto di alcuni 

tratti di strade del territorio, a causa della presenza di radici di alberi; 

CONSIDERATO che la Commissione suindicata ha più volte sollecitato l’intervento della 

Ripartizione IVOP per l’attuazione di interventi finalizzatial ripristino del manto di diverse 

strade municipali, tra cui rientrano, a titolo esemplificativo e non esaustivo, alcuni tratti di 

di Viale Giovanni XXIII , di Viale Madre Teresa di Calcutta, di via Lucarelli, ecc. 

RILEVATO che la presenza di radici degli alberi che deformano il manto stradale e 

marciapiedi è tale da creare una situazione di rilevante pericolo per la pubblica incolumità 

dei cittadini, potendo infatti causare sinistri e cadute di ciclisti e motocicilisti e pedoni; 

PRESO ATTO che gli interventi finora realizzati, tra cui la scarificazione dell’asfalto, il 

posizionamento – in alcune zone- della rete elettrosaldata e la rimozione delle radici più 

esposte ha determinato solo una parziale e limitata risoluzione del problema, nonostante 

un rilevante esborso di denaro pubblico per la bitumazione del manto stradale e 

marciapiedi; 

RITENUTO pertanto, come evidenziato dalla Commissione Lavori Pubblici durante la 

copiosa attività finora svolta, di chiedere l’intervento della Ripartizione IVOP affinché i 

propri tecnici possano valutare nuove soluzioni per ridurre e/o limitare definitivamente la 

problematica delle radici degli alberi che deformano il manto stradale e marciapiedi, 

predisponendo, nell’ambito del piano triennale delle opere pubbliche, interventi 

programmatici e risolutivi  finalizzati alla salvaguardia della pubblica incolumità e sicurezza 

nella circolazione stradale, oltre che ad una migliore gestione del denaro pubblico; 

Tutto quanto ciò posto, si sottopone la proposta all'esame del Consiglio Municipale per le 

determinazioni che lo stesso vorrà adottare in merito. 

 

Aperto il dibattito, come da resocontazione registrata a parte, intervengono alcuni 

Consiglieri, il Consigliere Losito presenta un emendamento e ne dà lettura: 

 

« Si propone l’inserimento della “e marciapiedi” nell’oggetto, dove il testo riporta le 

parole “manto stradale”. L’ inserimento della parola “e pedoni” dopo la parola 

“motociclisti”». 



 

 

Il Presidente pone in votazione l’emendamento: 

 

Con voti unanimi, espressi per alzata di mano e proclamati dal Presidente. 

 

Il Presidente pone in votazione l’intera proposta di deliberazione così come emendata. 

 

 

IL CONSIGLIO MUNICIPALE 

 

UDITA e fatta propria la relazione del Presidente e vista la proposta redatta dall’ufficio; 

VISTO il vigente Regolamento sul Decentramento Amministrativo istitutivo dei Municipi; 

VISTO il D. Lgs. 267/2000; 

PRESO ATTO che, ai sensi dell’art. 49 del D. Lgs. n. 267/00 sulla proposta di deliberazione 

di che trattasi è stato omesso il parere di regolarità tecnica, espresso dal Dirigente del 

Municipio, trattandosi di atti istruttori non provvedimentali; 

RITENUTO di omettere il parere di regolarità contabile, in quanto l’adozione  del  presente 

provvedimento non comporta, al momento, alcun impegno di spesa o accertamento di 

entrata; 

 

Con voti unanimi, espressi per alzata di mano e proclamati dal Presidente. 

 

D E L I  B E R A   

 

1.- DI APPROVARE, per le motivazioni in narrativa esplicitate, le linee di indirizzo aventi  

ad oggetto la programmazione di nuovi interventi finalizzati al ripristino del manto stradale 

e marciapiedi di diverse strade del territorio municipale, caratterizzate dalla presenza di 

radici di alberi che creano un rilevante pericolo per la pubblica sicurezza dei cittadini; 

  

2.- DI TRASMETTERE il presente provvedimento alla Ripartizione IVOP per gli atti di 

competenza. 



 

 

 

 

 

                                                                                 



 

 

OGGETTO: LINEE DI INDIRIZZO PER LA PROGRAMMAZIONE E REALIZZAZIONE  DI 

NUOVI INTERVENTI SU  DIVERSE STRADE DEL TERRITORIO MUNICIPALE.  

 

 

 

  SCHEDA VOTANTI 

                       EMENDAMENTO                

 

SMALDONE 
X 

     

ABBATESCIANNI  X  

AMBRUOSI  X 

BATTISTA  X 

BONDANESE X 

COLAPIETRO X 

DAMIANI X  

DI PANTALEO X 

FIORENTINI X  

LISCO X 

LOSITO X  

MONCADA = 

PATRUNO X 

PUTIGNANO X 

RELLA X  

RUGGIERO X 

SALEMMI   X 

SANTERAMO = 



 

SCANNICCHIO X 

SCHIRONE = 

TRAVERSA X  

 

 

AL MOMENTO DELLA VOTAZIONE SONO PRESENTI IL PRESIDENTE E N. 17 CONSIGLIERI  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

OGGETTO: LINEE DI INDIRIZZO PER LA PROGRAMMAZIONE E REALIZZAZIONE  DI 

NUOVI INTERVENTI SU  DIVERSE STRADE DEL TERRITORIO MUNICIPALE. 

       
 

ESITO VOTAZIONE 
              EMENDAMENTO 

 

IL CONSIGLIO MUNICIPALE 

 

Con voti unanimi, espressi per alzata di mano e proclamati dal Presidente. 

 

 

APPROVA 



 

 

OGGETTO: LINEE DI INDIRIZZO PER LA PROGRAMMAZIONE E REALIZZAZIONE  DI 

NUOVI INTERVENTI SU  DIVERSE STRADE E MARCIAPIEDI DEL TERRITORIO 

MUNICIPALE.  

 

 

 

  SCHEDA VOTANTI 

                                       

 

SMALDONE 
X 

     

ABBATESCIANNI  X  

AMBRUOSI  X 

BATTISTA  X 

BONDANESE X 

COLAPIETRO X 

DAMIANI X  

DI PANTALEO X 

FIORENTINI X  

LISCO X 

LOSITO X  

MONCADA = 

PATRUNO X 

PUTIGNANO X 

RELLA X  

RUGGIERO X 

SALEMMI   X 



 

SANTERAMO = 

SCANNICCHIO X 

SCHIRONE = 

TRAVERSA X  

 

 

AL MOMENTO DELLA VOTAZIONE SONO PRESENTI IL PRESIDENTE E N. 17 CONSIGLIERI  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

OGGETTO: LINEE DI INDIRIZZO PER LA PROGRAMMAZIONE E REALIZZAZIONE  DI 

NUOVI INTERVENTI SU  DIVERSE STRADE E MARCIAPIEDI DEL TERRITORIO 

MUNICIPALE. 

       
 

ESITO VOTAZIONE 
              

 

IL CONSIGLIO MUNICIPALE 

 

Con voti unanimi, espressi per alzata di mano e proclamati dal Presidente. 

 

 



 

APPROVA 

 

 

 

 



 

PARERI ESPRESSI AI SENSI E PER GLI EFFETTI  DELL’ART.49 COMMA 1° DEL 

D.LGS.267/2000, SULLA ALLEGATA PROPOSTA DI DELIBERAZIONE: 

1) PARERE DI REGOLARITA’ TECNICA: 

PARERE :  

 

Bari,  

 IL DIRETTORE DEL MUNICIPIO 

 () 

 

 

2) PARERE DI REGOLARITA’ CONTABILE: 

PARERE :  

 

Bari,  

 IL DIRETTORE DI RAGIONERIA 

 () 
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4. Linee di indirizzo per la programmazione e realizzazione 

di nuovi interventi su diverse strade del territorio 

Municipale 

 
 

Presidente 

 

Proposta successiva, iscritta al punto n. 4, sempre “Linee 

di indirizzo – stavolta- per la programmazione e 

realizzazione di nuovi interventi su diverse strade del 

territorio Municipale”. 



Covel Group S.r.l. - Potenza Pagina 41 

 

 

Municipio 2 Picone, Poggiofranco, Carrassi, San Pasquale e Mungivacca seduta consiliare 
02 aprile 2024 

 

 
Direttore 

 

Presidente, è stato depositato un emendamento per 

migliorare la delibera, a firma del Consigliere Losito. 

 

 

Presidente 

 

Un emendamento a firma del Consigliere Losito. Perfetto. 

Allora, diamo prima della delibera generale e poi 

dell'emendamento. Grazie. La I Commissione ordinaria Lavori 

Pubblici, nell'ambito dello svolgimento delle proprie 

attività, ha ricevuto diverse segnalazioni da parte di 

cittadini con cui si evidenziavano lo stato di pericolosità 

e dissesto di alcuni tratti di strade del territorio, a 

causa della presenza di radici di alberi. La Commissione ha 

più volte sollecitato l'intervento della ripartizione IVOP 

per l'attuazione di interventi finalizzati al ripristino 

del manto di diverse strade municipali, tra cui, a titolo 

esemplificativo, alcuni tratti di Viale Giovanni XXIII, 

viale Madre Teresa di Calcutta, Via Lucarelli, eccetera. La 

presenza di radici degli alberi che depongono il manto 

stradale è tale da creare una situazione di rilevante 

pericolo per la pubblica incolumità dei cittadini, potendo, 

infatti, causare sinistri e cadute di ciclisti e 

motociclisti. Gli interventi finora realizzati, tra cui la 

scarificazione dell'asfalto, il posizionamento in alcune 

zone della rete elettrosaldata e la rimozione delle radici 

più esposte, ha determinato solo una parziale e limitata 
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risoluzione del problema, nonostante un rilevante esborso 

di denaro pubblico per la bitumazione successiva del manto 

stradale. Quindi, appare necessario chiedere l'intervento 

della ripartizione IVOP, affinché i tecnici possono 

valutare nuove soluzioni per ridurre o limitare 

definitivamente la problematica delle radici degli alberi 

che deformano il manto stradale, predisponendo, nell’ambito 

del Piano Triennale delle opere pubbliche, interventi 

programmatici e risolutivi finalizzati alla salvaguardia 

della pubblica incolumità e sicurezza nella circolazione 

stradale, oltre che a una migliore gestione del denaro 

pubblico. Nel frattempo è stato depositato un emendamento, 

a firma del Consigliere Losito, che propone l'inserimento 

delle parole “e marciapiedi” nell’oggetto, dove il testo 

riporta le parole “manto stradale”. Quindi, in tutti i 

punti dove si parla di “manto stradale” aggiungere “manto 

stradale e marciapiedi” e così l'inserimento della parola 

“e pedoni” tutte le volte ove viene indicata la parola 

“motociclisti”. Quindi, dove si legge “motociclisti” 

aggiungere anche “motociclisti e pedoni”. Detto ciò apriamo 

la discussione sulla proposta generale. Ci sono interventi? 

Chiedo scusa, il Consigliere Colapietro è stato più veloce. 

Consigliere Losito, le ha lasciato la parola. 

 

 

 

Consigliere Losito 
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Grazie, Presidente. Naturalmente l'emendamento è stato 

frutto del lavoro della Commissione. Sì, è vero, è a firma 

mia però è stato condiviso all'interno della Commissione 

Lavori Pubblici odierna. Naturalmente, il problema delle 

radici, che ci ha visto talvolta segnalare all'Assessorato 

e naturalmente anche alla Ripartizione IVPO, ha visto, noi 

abbiamo notato in questi cinque anni interventi economici 

abbastanza alti. Abbiamo preso in particolare Viale 

Giovanni XXIII, Madre Teresa di Calcutta e naturalmente 

anche la zona di Via Lucarelli, ma ce ne sono altre perché 

in Consiglio abbiamo votato più volte questa problematica. 

Madre Teresa di Calcutta c'è stato un intervento anche 

abbastanza oneroso, intorno ai 500 mila euro, perché è un 

tratto abbastanza lungo rispetto agli altri che erano 

tratti più brevi. Naturalmente non abbiamo risolto il 

problema, le radici poi rialzano anche la parte del 

marciapiede, per cui l’inciampo dei pedoni o di quant'altro 

che utilizzano… molte volte sono anche degli spartitraffico 

che vengono dove naturalmente gli alberi sono stati 

posizionati. Stava passando una linea all'interno della 

Commissione, poi un secondo dopo, qualche minuto dopo, ce 

la siamo tutti rimangiata, nel senso di dire “togliete 

questi benedetti pini” a questo punto mettiamo altri 

alberelli. Poi alcuni Consiglieri, tra cui un nuovo che 

sarà eletto nel Partito dei Verdi, il Consigliere 

Colapietro, ha detto “No, non togliamo gli alberi, per 
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piacere, i pini, gli alberi non si toccano, li dobbiamo 

lasciare lì”. Abbiamo condiviso, vabbè, allora diamo agli 
 

uffici, ai tecnici di verificare, di predisporre e 

quant'altro, perché non si possono spendere, non solo 

centinaia, qualche milione di euro e avere il problema che 

ti rimane lì. In Via Giovanni XXIII, per esempio, l'ultimo 

tratto, prima di arrivare su Via Orazio Flacco o Via Papa 

Pio XII, è pericoloso. Cioè bisogna predisporre qualcosa 

che deve essere di diverso. La strada non la si può 

chiudere, qualcosa la lasciamo ai tecnici e avevamo 

desiderio, nel senso come ultimo atto, un atto finale, che 

questa cosa rimanesse, anche perché deve essere perseguita 

anche nella prossima consiliatura, perché è un vero 

problema. Le biciclette, i motori, le macchine a Via 

Fanelli… Via Fanelli, ci dicono i tecnici, non la stiamo 

toccando quella strada lì perché sarà oggetto della nuova 

Cittadella della Giustizia, per cui, sicuramente 

all'interno dei nuovi assi viari, sarà risolto il problema. 

Per cui hanno anche timore a togliere una radice, perché 

gli alberi sono diventati talmente alti e robusti che 

togliere una radice per eliminare il problema potrebbe 

creare, invece, l'instabilità dell'albero stesso e 

naturalmente la responsabilità poi, è di chi effettivamente 

ha agito con il taglio delle radici. Per cui, questo era il 

senso della delibera e dell'inserimento anche dei 

marciapiedi, che naturalmente sono soggetti anche loro a 

c
_
a
6
6
2
.
C
o
m
u
n
e
 
d
i
 
B
a
r
i
 
-
 
P
r
o
t
.
 
0
9
/
0
4
/
2
0
2
4
.
0
1
2
8
5
5
6
.
E
 



Covel Group S.r.l. - Potenza Pagina 45 

 

 

Municipio 2 Picone, Poggiofranco, Carrassi, San Pasquale e Mungivacca seduta consiliare 
02 aprile 2024 

 

 
una sconnessione dello stesso, per cui non è una situazione 

veramente pericolosa. Chiediamo agli uffici di, 

eventualmente, sia il consumo, l'utilizzo, scusatemi, delle 

cifre predisposte, però in un Piano pluriennale di 

verificare soluzioni che non siano solo quelle di cui 

abbiamo citato con la scarificazione dell'asfalto, la rete 

elettrostatica e quant'altro, che ci siamo resi conto che 

non è sufficiente alla soluzione del problema. Grazie. 

 

 

Presidente 

 

Grazie, Consigliere Losito. Consigliere Colapietro, prego. 

 

 

Consigliere Colapietro 

 

Sì, Presidente, in parte ha già illustrato il collega 

Losito quello che è stato l’oggetto della discussione in 

Commissione. Cioè, sostanzialmente, all'inizio c'era più di 

un'opinione che voleva risolvere la problematica in modo 

radicale, levando tutti gli alberi e andandoli a sostituire 

con essenze diverse e ovviamente anche più limitate come 

dimensioni. Però, tenendo conto che abbiamo anche esempi 

già simili, negativi, in zona, pensiamo a via Orazio 

Flacco, dove gli alberi che non sono stati eliminati, ma 

che per loro storia sono venuti meno, sono ancora lì, a 

circa un metro di altezza ma non sono stati assolutamente 

rimpiazzati, quindi andando a pensare alle vie, le vado a 

citare quelle che sono state oggetto dell'ultimo intervento 
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nel 2021: Viale Gandhi, Via Madre Teresa di Calcutta, Via 

Mitolo, Via Renato dell'Andro che è ancora così, Via 

Carrante, Via Giovanni XXIII, Via Alcide De Gasperi, Via 

Giulio Petroni. Sono tutte strade che nel nostro 

immaginario ricordiamo da sempre con questi Pini secolari e 

che quindi andare a pensare di levarli tutti per cambiare 

proprio anche delle zone di quelle strade, ho detto 

“calmiamoci un attimo, insomma, ragioniamo” anche con il 

Consigliere Moncada che oggi non è presente, per cercare di 

capire altre soluzioni tecniche che magari comporteranno 

una spesa maggiore, però quello che ho detto io in 

Commissione, ho detto non pensiamo in questo caso solo al 

criterio del risparmio, perché di soldi ne spendiamo tanti, 

magari si spenderà anche X più Y per questo, però tentiamo 

in tutti i modi di salvaguardare gli alberi e che quello 

sia proprio l'extrema ratio, l'ultimo intervento quando i 

tecnici ci verranno a prospettare altre soluzioni e ci 

diranno “non c'è strada se non quella” ma magari, insomma, 

immagino ce ne saranno altre che consentiranno, ripeto, 

spendendo qualcosina in più, di mantenere tutte le 

alberature esistenti che caratterizzano tante di queste 

strade appena citate. Questo è tutto. Per cui abbiamo 

votato a favore, tenendo conto di questa nuova 

riformulazione della delibera. 
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Presidente 

 

Grazie, Consigliere Colapietro. Altri interventi? Nessuno. 

Allora, occupiamoci prima dell'emendamento. Ci sono 

interventi a favore o contro l’emendamento? Nessuno. 

Direttore, poniamo in votazione l'emendamento. 

 

 

Direttore 

 

Astenuti? Contrari? All'unanimità. 

 

 

Presidente 

 

All'unanimità dei presenti viene approvato l'emendamento 

proposto dal Consigliere Losito. Quindi, adesso poniamo in 

votazione la proposta di delibera, così come emendata. 

Prego, Direttore. 

 

 

Direttore 

 

Astenuti? Contrari? All'unanimità. 

 

 

Presidente 

 

All'unanimità dei presenti viene approvata la proposta 

iscritta al punto n. 4 dell'ordine del giorno. 
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Il presente verbale viene sottoscritto nei modi di legge: 

 

IL PRESIDENTE 

Giovanni Lucio Smaldone 

 IL DIRIGENTE 

Umberto Ravallese 

 

_______________________________________________________________________________ 

 

Si certifica che la presente deliberazione è stata pubblicata all'Albo Pretorio on line del Comune dal 

01/07/2024 e vi rimarrà per 15 giorni consecutivi. 

 

 

 

Bari, 01/07/2024 

 Il Segretario verbalizzante 

Umberto Ravallese 

 

_______________________________________________________________________________ 

 

                                                 CERTIFICATO DI PUBBLICAZIONE 

 

Su relazione dell'incaricato si certifica che la presente delibera è stata pubblicata all'Albo Pretorio 

on line del Comune di Bari dal 01/07/2024 al 15/07/2024. 

 

          L'incaricato 

 

Bari, 16/07/2024 

 Il Direttore di Municipio 

Umberto Ravallese 

 

_______________________________________________________________________________ 

 

                                                 CERTIFICATO DI ESECUTIVITA' 

 

Si certifica che la presente deliberazione è divenuta esecutiva per decorrenza dei termini di 

pubblicazione di cui all'art. 134 TUEL. 

 

  Il Direttore di Municipio 

Umberto Ravallese 

 

 

 

Documento informatico firmato digitalmente ai sensi del d.lgs n. 82/2005, del t.u. n. 445/2000 e 

norme collegate, il quale sostituisce il documento cartaceo e la firma autografa; il documento 

informatico è memorizzato digitalmente ed è rintracciabile sul sito internet 

http://albo.comune.bari.it 
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